



## **Concejal Renato Aichele: “Yo a la comunidad le haría un llamado a que no se sientan amedrentados”**

Pág. 6 y 7

**Consejero Manuel Rivera: “Puerto Varas sigue, y sigue no haciendo nada por la educación pública”**

Pág. 3

**Fundación PLADES Frutillar entregó balance de su gestión y proyecciones para el 2032**

Pág. 9

**Galería de Arte Bosque Nativo exhibe “Habitar transitorio” de María Soledad González**

Pág. 9

## 5 peligros de un resfrío mal cuidado

Para pasar los meses fríos sanos y felices, y no sufrir alguna complicación producto de un resfrío mal cuidado, el Dr. Guillermo Solar, médico broncopulmonar de Vidaintegra, nos explica cuáles son esos riesgos y qué hacer para prevenirlos.

1. El resfrío, al provocar una inflamación en las vías respiratorias, "trastorna el sistema de defensa de las mucosas, y afecta la vía aérea superior, es decir, la faringe, la nariz y, ocasionalmente, la tráquea. El principal riesgo es que se configure una infección respiratoria baja, cuya gravedad es mayor a la del resfrío", explica el especialista. Estamos hablando de enfermedades como gripe, bronquitis, incluso neumonía.

2. La infección "puede afectar los senos paranasales, produciendo la molesta sinusitis", indica el Dr. Solar, y agrega que presenta síntomas como dolor de cabeza, molestia y dolor en el área de los ojos y mejillas; congestión nasal, pérdida del olfato, mal aliento, dolor de garganta, tos, fatiga, entre otros. La sinusitis puede tardar varias semanas en desaparecer y requiere otro tipo de tratamiento.

3. Aunque muy poco probable, podría suceder "que un virus genere una irritación meníngea" (membranas que recubren al sistema nervioso central), añade. El síndrome meníngeo se manifiesta en rigidez en la nuca, dolores de cabeza muy intensos, vómitos y fotofobia. En los niños es especialmente grave, porque podría provocarles convulsiones.

4. Los pacientes crónicos son un grupo de riesgo, y en ellos un resfrío mal cuidado puede comprometer su estado general de salud. "Hablamos de enfermedades crónicas de base, como diabetes o asma, en los que hay peligro de una sobreinfección", señala el médico de Vidaintegra.

5. Sucede también que se pueden confundir sus síntomas y estar frente a un cuadro de alergia u otro. "Algunos llegan señalando que han tenido tos los últimos dos meses, pero eso en general no es un resfrío, sino otra patología", enfatiza.

A juicio del Dr. Solar, lo más recomendable es consultar con un especialista cuando el resfrío es resistente, con síntomas que superan los 10 días o ha empeorado. "Hay que tener especial cuidado con la población más vulnerable: adultos mayores, pacientes inmunodeprimidos -con VIH o en tratamiento para el cáncer-, niños pequeños y embarazadas".

El facultativo agrega que esto rige también para aquellos que han sido inmunizados contra la influenza: "la vacuna es específica contra los virus que pueden provocarla. Los resfríos, en cambio, son causados por otro tipo de microorganismos, que son muchísimos. Uno se podría resfriar todos los días con un virus distinto". El llamado entonces es a prevenir y a consultar apenas sintamos que el resfrío no está respondiendo a los tratamientos convencionales.

**Dr. Guillermo Solar,**  
Médico broncopulmonar de Vidaintegra

## Prevención: clave en la lucha contra las enfermedades cardiovasculares



**Dr. Cristián López, cardiólogo de Laboratorio Blanco.**

Los últimos informes entregados por la Asociación Médica Británica revelaron que existe una importante relación entre el consumo de alimentos ultraprocesados y un mayor riesgo de enfermedad cardiovascular y muerte. El estudio asegura que por cada 10% de aumento en el consumo de estos alimentos, la tasa de enfermedades cardiovasculares sube un 12%.

En nuestro país, las enfermedades cardiovasculares permanecen como la principal causa de muerte, según cifras del Ministerio de Salud. Por lo mismo, creemos que es de vital importancia optar por estilos de vida más saludables, tomar conciencia de la importancia de los exámenes

preventivos y que las entidades correspondientes puedan educar a la población en el reconocimiento de los síntomas claves de estos padecimientos.

Los más comunes son el dolor de pecho, la inflamación de los tobillos y la dificultad para respirar. Todos ellos pueden ser señales de que algo anda mal con nuestro corazón.

Para el cuidado de este músculo es primordial la adopción de estilos de vida saludable, reducir el consumo de sal, combatir el sobrepeso, disminuir el consumo de grasa y evitar el tabaco, entre otros hábitos. Además, existen exámenes de sangre y cardiológicos, como el elec-

trocardiograma de reposo, test de esfuerzo, Holter, los que permiten prevenir futuros problemas de salud. Por recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS), estos exámenes deberían de ser realizados a todos los hombres mayores de 45 años y mujeres sobre los 55 años.

También existen políticas públicas sanitarias, como la detección temprana de factores de riesgo, la prevención del hábito tabáquico en niños y adolescentes o la inclusión de sellos en los alimentos, acciones que han permitido educar a las personas en sus hábitos alimenticios apuntando a lograr una vida más sana, lo que podría disminuir entre un 50% y un 70% la posibilidad de sufrir problemas cardíacos.

Según la OMS, el 80% de los infartos agudos al miocardio y los accidentes vasculares prematuros son prevenibles, por lo que es esencial crear conciencia de los cuidados del corazón.

Por eso es necesario que el sistema de salud de nuestro país se enfoque en la prevención de las enfermedades cardiovasculares en los más jóvenes y en el cuidado de los grupos de riesgo. Si no se toma conciencia de la importancia de la prevención las enfermedades cardiovasculares, seguirán siendo la principal causa de muerte en nuestro país.

**El Heraldo Austral**  
Medio de comunicación de masas

Fundado el 9 de Septiembre de 1951

**Directora Ejecutiva**  
Paola Álvarez B.

**Gerente Comercial**  
Gustavo Gálvez M.

**Editora**  
Paola Álvarez B.

**Colaborador**  
David Leal

**Diagramación**  
Carlos Gómez

**Jefe de Taller**  
Nelson Loaiza

**Distribución**  
Miguel Filoza

**Fono:** 65 -2752766  
prensa@eha.cl  
www.eha.cl

**Dirección**  
Itata 1109 - Puerto Varas  
X Región Chile

Miércoles 10 Julio de 2019

## Consejero Manuel Rivera: "Puerto Varas sigue, y sigue no haciendo nada por la educación pública"

El Consejero Regional Manuel Rivera, Presidente de la Comisión Social del Consejo Regional y quien ha sido uno de los grandes impulsores para que Puerto Varas presente un proyecto para la reposición del Grupo Escolar, criticó duramente la gestión de la Seremi de Educación y del DAEM puertovarino por no haber presentado proyecto de diseño del proyecto de reposición de dicho tradicional establecimiento de educación puertovarino al Anteproyecto Regional de Inversiones para el año 2020 (ARI).

De hecho, la Presidenta del Consejo Regional, María Angélica

Barraza, pidió a la Seremi de Educación, Claudia Trillo, incorporar el proyecto "Reposición Escuela Grupo Escolar" al ARI y la Seremi contestó en el ordinario 1725 que "no es posible incorporar esta iniciativa, debido a que sólo posee ficha creada en el Banco Integrado de Proyectos, sin haber sido postulada por alguna fuente financiera al Sistema Nacional de Inversiones".

"Esto significa -declaró Manuel Rivera - que el municipio de Puerto Varas debiera haber postulado al Grupo Escolar. Yo creo que la Directora del DAEM es responsable hoy día de que el proyecto del Grupo Escolar no esté en el ARI,

pero también es responsable la Seremi de Educación que da una respuesta torpe. En vez de llamar a la Directora del DAEM de Puerto Varas, ponerse de acuerdo, colocarlo en el ARI y no lo hicieron. Hoy día estamos cerrando el ARI y me da pena por la gente que trabaja en el Grupo Escolar, los asistentes de la educación, los profesores, los alumnos que no pueden salir al patio a jugar en días de lluvia. 75 años de historia de Puerto Varas en el Grupo Escolar, el 80% de la gente de Puerto Varas que aprendió a leer y escribir estudió en el Grupo Escolar".

"La comuna de Puerto Varas ha abandonado la Educación Pública, la infraestructura de la educación pública porque están esperando pasar la educación al Estado y este año y el otro año no se van a preocupar. Esa es la realidad porque hay una responsabilidad tanto del Municipio como de la Seremi de Educación, y para mí la educación es la base de un pueblo y creo que Puerto Varas hoy en día se está perdiendo muchos recursos porque no



han hecho los proyectos como corresponde en la educación y quiero dar un ejemplo: la gente de Frutillar consiguió en menos de seis meses \$2.200 millones, mañana vamos a aprobar un proyecto de Calbuco de \$9 mil millones para un Liceo Técnico y Puerto Varas sigue, y sigue y sigue no haciendo nada por la educación pública".

Ord: 1725 28 JUN. 2019

Ant: Ord N°106 de fecha 24/06/2019 de Presidenta COR Region de Los Lagos a Seremi de Educación Región de Los Lagos.

Mat: Responde a solicitud de incorporación de proyecto "REPOSICIÓN ESCUELA GRUPO ESCOLAR" Código Bip: 30125882, que postula a la etapa de DISEÑO al ARI.

Solicitud N°

Puerto Montt, 1720/ 24.06.2019

DE : CLAUDIA TRILLO MOLINA  
SECRETARÍA REGIONAL MINISTERIAL DE EDUCACION  
REGION DE LOS LAGOS

A : MARIA ANGELICA BARRAZA A.  
PRESIDENTA CONSEJO REGIONAL DE LOS LAGOS

Junto con saludar cordialmente y en respuesta al ordinario citado en ANT, en que solicita incorporar en el Anteproyecto Regional de Inversiones para el año 2020, el proyecto denominado "REPOSICIÓN ESCUELA GRUPO ESCOLAR" Código Bip: 30125882, que postula a la etapa de DISEÑO, comunico a usted que no es posible incorporar esta iniciativa, debido a que sólo posee ficha creada en el Banco Integrado de Proyectos, sin haber sido postulada por alguna fuente financiera al Sistema Nacional de Inversiones.

Por lo anterior, y según las orientaciones emanadas del Gobierno Regional de Los Lagos, no será agregada a la plataforma [www.chileindica.cl](http://www.chileindica.cl) para su aprobación.

Le saluda atentamente a Usted.

SECRETARÍA REGIONAL MINISTERIAL DE EDUCACION  
REGION DE LOS LAGOS

CC1M0G150H4FCG04qg.  
Distribución  
Destinatario:  
Oficina de Planificación Sectorial/CI  
Oficina de Partes Secretas

**ASISTENCIA HH**  
asesoría informática

**SERVICIO TÉCNICO COMPUTACIONAL INTEGRAL**




- + MANTENIMIENTO DE HARDWARE
- + MANTENIMIENTO DE SOFTWARE
- + DISEÑO WEB
- + ASESORÍA & CONSULTORÍA
- + SOPORTE EMPRESAS

 asistenciatecnicaah
  [www.asistenciahh.com](http://www.asistenciahh.com)
 +569 4933 7905

# Región de Los Lagos constituye Plan de Acción por el Cambio Climático

**Será una de las cuatro regiones piloto del país en trabajar en torno al desarrollo sustentable y proponer acciones medioambientales junto a organismos público-privados y de investigación ambiental.**

A través de un proceso de selección la Secretaría Regional Ministerial del Medio Ambiente de Los Lagos se adjudicó la realización de este plan de acción cuya duración es de doce meses y en donde el objetivo es visualizar el futuro y los desafíos de cambio climático en la región. "Estos desafíos nos imponen una tarea mayor que es no pensar en 5 o 10 diez años sino pensar en 30, 40, 50 años, porque los efectos del cambio climático los estamos viviendo ahora, estamos convencidos que es una materia que hay que enfrentar y generar acción pero los verdaderos efectos

los van a tener las futuras generaciones y ahí está la gran fuerza de este proceso que estamos iniciando hoy en la región, empezar a trabajar el cambio climático de manera integral, inclusivo y sustentable para las futuras generaciones y para eso hay que aumentar la ambición climática", señaló el Seremi del Medio Ambiente, Klaus Kosiel.

El Intendente Regional de Los Lagos, Harry Jürgensen - presente en el lanzamiento- destacó esta instancia regional pues se da en el contexto de la próxima COP 25 a desarrollarse en nuestro país "somos una de las cuatro regiones



donde se está formando el consejo regional de cambio climático que está conformado por todos los seremis, es un consejo amplio y transversal queremos incorporar a todos quienes se interesan en el tema del cambio climático. Chile ha asumido una tremenda responsabilidad al declarar que el 2050 el país estará carbono neutral y esto significa que el desarrollo económico y social de nuestro país debe hacerse en el futuro sin la emisión de gases de efecto invernadero, sin hacer crecer ese efecto y eso es muy potente porque Chile se declara actor participante protagonista de un proceso tremendamente importante para el mundo. Por eso hay que destacar también la COP 25 porque

esa fue una decisión de Estado del Gobierno de Chile del Presidente de hacerlo en Chile y es el evento internacional más importante que se realiza en el mundo respecto a este tema".

Estos procesos pilotos a desarrollarse en las regiones de Atacama, O'Higgins, Los Ríos y Los Lagos permitirán generar análisis metodológico y una mesa técnica con establecimientos de análisis técnico investigación, institutos y gremios para generar talleres de análisis en diversas líneas: análisis técnico de datos de proyección, talleres de objetivo y análisis de validación para contar con un insumo regional en la materia.

## Integra realiza el primer encuentro con familias haitianas de jardines infantiles y salas cuna

**La actividad favorecer la participación y vinculación de la comunidad haitiana en los procesos educativos de los niños y niñas. Esta es la primera de una serie de jornadas que se realizarán con la comunidad haitiana.**

Fundación Integra realizó en Puerto Montt el primer encuentro con familias haitianas de jardines infantiles y salas cuna. En la oportunidad participaron cerca de 30 personas, quienes tienen hijos e hijas que asisten a los jardines infantiles y salas cuna de Integra en Puerto Montt.

La iniciativa, que pretende ser la primera de una serie de jornadas, se realizó con el objetivo de favorecer la participación y vincu-

culación de la comunidad haitiana en los procesos educativos, con foco en el bienestar y el resguardo de derechos en la primera infancia. "Queremos acercarnos a la comunidad haitiana, conocer sus necesidades y principalmente apoyarlos en el proceso educativo de sus hijos e hijas, generando condiciones de bienestar para los niños través de distintas estrategias. Una de esas son estas jornadas que continuaremos realizando, pero también se están implementando acciones

en los jardines y salas cuna, como talleres de creolé, entre otras", destacó la Directora Regional de Integra, Marcela Gallardo.

La actividad se realizó con la colaboración de la Oficina de Protección de la Familia de la Municipalidad de la comuna. Gina Alfero, gestora de salud familiar y comunitaria del Municipio, señaló que "es la primera actividad de colaboración entre instituciones y va en directo beneficio de las familias migrantes, sobre todo las que tienen la barrera idiomática, aportando con nuestra facilitadora lingüística que es Verónica Aros, que vivió un año en

Haití y aprendió creolé y oficia de traductora con las familias haitianas que son más de 400 en la comuna".

Dylan Meison, también estuvo colaborando como traductor en la jornada y tiene un hijo que asiste a un establecimiento de Integra, el señaló que "es una buena oportunidad para nosotros, agradecemos mucho esta instancia que espero se repita, porque existen muchas familias con bebés pequeños y la sala cuna nos ayuda mucho porque nos permite trabajar".



Miércoles 10 de Julio de 2019

## Eliseo Aguilera Azócar: 50 años dedicado a la electrónica y electricidad en la Corvi de Puerto Varas

Don Eliseo Aguilera Azócar es de esos maestros que por años se ha dedicado a estudiar e investigar y reparar artefactos de electricidad y electrónica, temas que aprendió por gustos, ya que él estudió mecánica industrial en el liceo y trabajó ejerciendo su profesión en Iansa en Llanquihue.



**¿Qué consejo le daría a las nuevas generaciones?**

Desde el año 1968 se dedica a reparar artículos de electricidad y electrónica en su taller de Rosario 1271, en la Población Corvi de Puerto Varas. "Siempre me gustó este tema y aprendí y empecé incursionando en estas cosas por allá por el año 1968, aprendí solo, investigando y en este cuartucho hay 50 años de historia reparando aparatos de electrónica y, especialmente, radios de tubos, eso fue lo que más me gustó".

"Actuar con mesura, estudiar el problema, no apresurarse, ya que si las cosas se hacen con mucha rapidez lo más probable es que fallen. También que me gustaría destacar que reparando y estudiando estas cosas siempre me fue bien, y mi señora siempre me incentivó mucho".

## Cambio de Mando en Club de Leones Los Colonos de Puerto Varas



Ana María Schwerter entrega cargo a Patricia Cepeda

El pasado jueves 4 de julio se produjo el cambio de mando en el Club de Leones Los Colonos de Puerto Varas donde dejó la Presidencia Cecilia Schwerter y asumió Patricia Cepeda por el periodo 2019-2020, quien estará acompañada por la siguiente directiva: Ana María Schwerter, Pasada Presidenta; Alejandra Rebhein, 1era Vicepresidenta LGB; María Angélica Balmelli, 2da Vicepresidenta GMT; Andrea Rosmanich, 3era Vicepresidenta GST; Tatiana Oyarzún, Secretaria; Verónica Carvajal, Tesorera; Luisa Catalán Domador; Cecilia Schwerter, Tuercerrabo; Cristian Bossola y Paulina Schwerter, asesoras comunicacionales.

1990  
FUI VÍCTIMA DE ABUSO  
SEXUAL INFANTIL

2019  
ROMPÍ  
EL SILENCIO



**AYÚDAME A NO TENER QUE  
ESPERAR NI UN DÍA MÁS  
HAZTE SOCIO/A**

WWW.PARALACONFIANZA.ORG

**#NiUnDiaMas**

@PARALACONFIANZA

# Concejal Renato Aichele: "Yo a la comunidad le haría un llamado a que no se sientan amedrentados"

El Concejal Renato Aichele (RN) fue primera mayoría en las pasadas elecciones municipales y es una de las figuras políticas que se perfila como candidato a la alcaldía de Puerto Varas, quien en su gestión como concejal ha cumplido activamente con la función fiscalizadora que su cargo requiere, lo cual lo ha llevado a disputas frecuentes con el Alcalde.

En esta entrevista llevada a cabo la semana pasada, quisimos conocer su visión respecto al presente y futuro de nuestra ciudad y respecto a su futuro político.

## ¿Vas de candidato a alcalde?

Cuando yo me metí a ser concejal no me metí con ninguna expectativa de ser alcalde, solamente con el simple hecho de tener un poco la percepción, no solo mía sino de mucha gente cercana, que no estaba funcionando bien el municipio en Puerto Varas, y de tratar de colaborar con eso, pero efectivamente, al pasar el tiempo y ver que no ha mejorado, no sé si habrá empeorado la gestión, dan ganas de ser alcalde y darle un impulso a Puerto Varas donde se merece. Yo creo que Puerto Varas debería estar con un sistema de gestión orientado a los vecinos, totalmente distinto a lo que se hace actualmente.

## ¿Esa decisión cuándo se va a tomar?

Esa decisión pasa por las conversaciones que hay en el conglomerado Chilavamos a nivel nacional, están recién las primeras conversaciones, las definiciones estratégicas si van a ver primarias, entonces todavía es muy difícil poder especular qué va a pasar, pero yo estoy disponible.

## ¿Cuáles son tus críticas a la administración Bahamonde?

En el fondo la pega del concejal, una de las más importantes es fis-



calizar y cuando me comprometo con algo, en este caso el servicio público por Puerto Varas, no lo hago por figurar, sino para que las cosas se hagan bien y, en ese sentido tú me puedes ver un poco duro en no estar de acuerdo con algunas cosas. Mi principal crítica a la gestión municipal actual es que yo siento que uno cuando ha sido elegido en un cargo como alcalde o concejal por la comunidad yo lo tomo como un servidos público que representa esa comunidad y, el representar esa comunidad significa tratar de interpretarla y tratar de trabajar con ellos en un desarrollo de la comuna y de las necesidades de los vecinos y yo siento que acá esa interpretación no existe, no hay un diálogo con la comunidad, no se escucha a la comunidad, y en el fondo no se trabaja hacia donde la comunidad quisiera que Puerto Varas avanzara, y eso me parece que no está bien, que no es el estilo de servicio público que debiese existir ahora. Y, por otro lado, yo veo una desidia, una falta de interés en lanzar proyectos que cambien la cara de Puerto Varas. Yo miro con sana envidia y con alegría la gestión que se ha hecho en Llanquihue, tienen una costanera nueva, una plaza nueva, un muelle nuevo, están haciendo una municipalidad nueva y acá en Puerto Varas tenemos...

yo recuerdo claramente, en Enero de 2017 a un mes que nosotros habíamos asumido, vino el Director de Obras Portuarias y nos dijo que dentro del Plan de las DOP de impactar y acercar el borde costero a la comunidad estaban incluidas las comunas de Puerto Octay, Frutillar, Llanquihue y Puerto Varas y de hecho para Llanquihue estaba el muelle, la costanera, cosas que ya se hicieron y acá tenemos dos proyectos para la costanera, entre los dos son \$10.700 millones y lo único que nos pidió fue un dibujante para empezar con las participaciones ciudadanas y acá nunca se hizo nada. Perdimos dos años de a lo mejor estar trabajando en una costanera nueva. Entonces eso a mí me da impotencia, por qué no hacer esas gestiones, pro qué no avanzar, por qué no hacer que la comunidad participe del diseño de la costanera que es la cara de Puerto Varas, son cosas que uno no entiende.

En el concejo pasado el Concejal Becerra pidió dos veces poner dos bancas donde se paran los buses rurales, donde antes estaba la Frutería Pelayo, que donde mucha gente espera ahí y, el alcalde sale con una explicación que "hay que negociarlo con los privados", entonces le decimos pero cómo si es un espacio público, son las veredas, ..."no puedo hacer nada mientras no

salga el plano regulador", o sea un nivel de respuesta ofensiva porque en realidad son mentiras, no tiene nada que ver el plano regulador con poner una banca o no, eso es como no tener empatía con los dolores de la comunidad, entonces esas cosas a mí me molestan profundamente y no estoy dispuesto a callarlas.

El paro de los profesores... hace cuatro semanas nos reunimos los concejales con los profesores y dijimos "hagamos un calendario de recuperación para que nos aseguren que no nos van a descontar y que se nos expliquen ciertos bonos y no se ha querido dialogar..."

## Pero el paro de profesores es a nivel nacional....

Sí pero acá cuando conversamos como concejales con los profesores que estaban dispuestos a bajarse de la movilización nacional y por último, seguir solidarizando fuera del horario de trabajo, de otra forma, pero deponer el paro y no se quiso hacer nada y llevamos cuatro semanas perdidas donde los apoderados se les dice que los niños van a salir en enero generando intranquilidad en los padres, en vez de ir y tratar de solucionar las cosas. El alcalde dice yo me junté una vez hace cuatro semanas y pensé que iban a dejar el paro, pero cuando uno se junta y le hacen un petitorio y es llegar y terminar el conflicto, pero eso no resulta, hay que comprometerse.

## ¿Habrá algo bueno del gobierno de Bahamonde, en tu opinión?

A ver, en términos generales no se me viene nada a la mente como importante, efectivamente se hacen cosas buenas, hay aporte como tener la capacidad de haber continuado con el proyecto que tenía Alvaro Berger del Paseo San Pedro y no haberlo tirado abajo, el tratar de mejorar el paseo del lado de la municipalidad, el haber hecho canchas sintéticas....uno no puede decir que no se hace nada, eso sería ser poco objetivo, se hacen cosas, pero a lo que yo voy es que en los tiempos actuales, la capacidad que tiene Puerto Varas son para hacer muchas más cosas y más importantes. Yo siento que nosotros vamos reaccionando a los imprevistos, nos vienen a ofrecer algo acá y lo toma-

Continúa Pág. 7

Miércoles 10 de Julio de 2019

mos, pero no tenemos una planificación y una carta de trabajo como un plan para los próximos cuatro años, esto queremos desarrollar y así queremos ver Puerto Varas, no hay un desarrollo integral, son esfuerzos aislados.

Ahora como se va a hacer la APEC en Puerto Varas se le pidieron fondos al gobierno para cambiar las luminarias para mejorar al veredas, algunas calles y aprovechar la contingencia está bien, pero no debería ser un proyecto que se haga porque viene la APEC, debiera ser una parte del proyecto donde uno quiere mejorar la calidad de vida de la comunidad, mejorar el acceso a las personas que nos visitan y dentro de ese plan está mejorar veredas, señalética, mejorar calles, mejorar tránsito, cosas así.

#### ¿Cómo ves tú al Concejo? ¿Trabajan bien, se comunican?

Yo veo bien al concejo, siento que tiene varias características positivas: una, no somos tan unidos porque tampoco sería bueno que

fuéramos tan unidos. Somos personas que dialogamos, que tenemos una buena relación, nos llevamos bien y podemos estar de acuerdo en muchas cosas y en otras no estar de acuerdo, pero con respeto.

#### ¿Cuáles son los pendientes en Puerto Varas?

Un montón: primero mejorar los sistemas de gestión de la municipalidad, la burocracia interna, los papeleos, tener un sistema de acuerdo a la realidad con una intranet donde los decretos se puedan aprobar más rápidamente y con eso también darle solución más rápidamente a los vecinos. La costanera que es un anhelo de años. Del Plano regulador ni hablar, lleva 30 años parado, tercer plano regulador que todavía no llega a su fin, y este es un tema urgente, es la prioridad y veo que pasan meses y no se hace nada. El tema de la contaminación del lago, un tema básico para Puerto Varas y para la imagen que Puerto Varas proyecta, cumplimos con hacer una demanda medioambiental en el tribunal y ¿eso es todo? ¿No

vamos a hacer nada más? ¿no vamos a tratar de avanzar en mejorar esto? Yo no veo gestión al respecto. Mejorar los accesos a Puerto Varas. Con la cantidad de gente que se ha venido a vivir tenemos colapsados los accesos sur y norte todos los días en los horarios punta.

Mejorar calles Puente y Manzanal para despejar la Costanera y Colón. Un Terminal de Buses... Si uno quiere hacer cosas hay que desarrollar proyectos y presentarlos, a lo mejor no te los van a aprobar el primer año, o el segundo, pero ya tienes lanzados los temas en el Gobierno regional para conseguir los recursos y también va en gestión de la autoridad para desarrollar esto, pero si no presentas un proyecto nunca va a pasar.

#### ¿Como ves tú a Puerto Varas de aquí a 20 años?

De aquí a 20 años veo muchas expectativas para Puerto Varas, siendo un actor y un líder en temas súper importantes como el turismo, el medio ambiente, la sosten-

tabilidad, cambio climático, siento que Puerto Varas con la calidad de habitantes que tenemos, con las inquietudes que tenemos, podemos hacer grandes cosas, ser un ejemplo para el resto de las comunas de Chile y para el país.

#### Cuando hablas con la comunidad ¿cómo siente la comunidad respecto a su ciudad?

Tengo la percepción que la ciudadanía siente que llevamos muchos años sin mejora, sin nuevos proyectos, estancados, sienten que se ha avanzado poco, esa es la percepción que tengo yo.

#### ¿Qué mensaje le darías a la comunidad?

Yo a la comunidad le haría un llamado a que no se sientan amedrentados, a que sigan creyendo y que tengan fe de que Puerto Varas va a mejorar, que va a seguir creciendo por el rumbo que merecemos y que tengan fe y optimismo que vamos a avanzar a otros espacios y otra calidad de vida y otro desarrollo.

**Crell** Capacita  
Grupo de Empresas **crell**



## JULIO 2019

Curso	Nº Hrs	Fecha Inicio	Fecha Termino	Horarios	Valor P/P
Técnicas de Conducción a la Defensiva	12	09/07	10/07	Ma. (14:00 a 18:00 hrs.) Mi 09:20 a 13:20 hrs. y de 14:00 a 18:00 hrs.)	\$60.000
Técnicas de Primeros Auxilios	12	24/07	25/07	Mi. (14:00 a 18:00 hrs.) Ju. 09:20 a 13:20 hrs. y de 14:00 a 18:00 hrs.)	\$60.000
Manejo de Planilla de Calculo Excel Intermedio	21	22/07	26/07	Lu. a Ju. (14:00 a 18:12) Vi. (09:00 a 13:12 hrs.)	\$105.000
Técnica de Redacción y Comunicación Ejecutiva	18	23/07	25/07	Ma. (14:00 a 17:20 hrs.) Mi. y Ju (09:20 a 13:20 hrs. y de 14:00 a 17:20 hrs.)	\$90.000
Técnicas de Linieros en Trabajos en Redes Eléctricas de Media Tensión (MT) y Baja Tensión (BT)	32	29/07	01/08	Lu a Ju. (09:20 a 13:20 hrs. y de 14:00 a 18:00 hrs.)	\$240.000
Manejo de Planilla de Calculo Excel Avanzado	21	05/08	09/08	Lu. a Ju. (14:00 a 18:12) Vi. (09:00 a 13:12 hrs.)	\$105.000

OTEC Crell Capacita Ltda.

Cursos dirigidos a Empresas Instituciones, Estudiantes y Particulares.

Empresas Consultar por Franquicia Tirbutaria Sence

Contacto  
jdiaz@crellcapacita.cl  
Cel:977708539

COOPERATIVA REGIONAL ELECTRICA LANGUAFUE LTDA.  
**crell**  
Luz que crece

# Convenio con BancoEstado beneficiará a micro y pequeños mitilicutores

**El Centro de Extensionismo Tecnológico para una Mitilicultura Sustentable revalidó convenio firmado con la entidad bancaria.**

En una reunión celebrada durante la jornada de este lunes 08 de julio, el Centro de Extensionismo Tecnológico para una Mitilicultura Sustentable, Cetmis, proyecto ejecutado por Fundación Chiquihue y financiado por Corfo, y BancoEstado, han renovado el convenio que ambas instituciones firmaron con el fin de apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas mitilicutoras de la región de Los Lagos.

Entre los beneficios destacan una rebaja sustancial en la tasa de interés para quienes soliciten un crédito bancario siendo cliente del Cetmis. Dicha rebaja asciende a un 15%, lo que hace particularmente atractivo un crédito con esta enti-

dad bancaria. Además, este porcentaje también considera a las micro empresas, beneficio que comienza a correr con la revalidación del convenio.

Por otro lado, este tipo de crédito entrega cierta flexibilidad en el pago de la primera cuota, pudiendo hacerlo desde uno a 18 meses, lo que también resulta atractivo pensando en los aspectos propios del entorno productivo de la mitilicultura, que se caracteriza por ciclos de varios meses desde el inicio del ciclo productivo hasta la cosecha. Para quien desee acceder a este crédito el banco sólo analizará su historial bancario y su capacidad de pago por sobre lo relativo a su patrimonio. Este crédito puede financiar



gastos de cultivo y cosecha; renovación o reparación de material de cultivo así como de una plataforma de trabajo; adquisición de tecnología; entre otros. Los montos van desde UF 5 hasta UF 3.000.

Luis Oliva, gerente del Cetmis, destacó este convenio como "una excelente oportunidad para los micro y pequeños mitilicutores de nuestra región, quienes además de poder acceder a una serie de beneficios entregados por BancoEstado,

podrán acceder a un 15% de rebaja en la tasa de interés por el sólo hecho de ser clientes del Cetmis. Esto sin duda es una gran noticia y va en la dirección correcta para ir potenciando aún más esta importante industria regional".

La entidad bancaria además informó que para quienes obtengan un crédito antes del próximo miércoles 17 de julio, accederán a un 20% en la tasa de interés.

CRUCIGRAMA # 933

Por Gastón Fuentes / crucidoku@gmail.com

	Sujetaré	Hora	112	Único	Ministro de Obras...	Precisa lugar	Pezuñas
Carretera							
Alimento fino					Ciudad natal de N. de Balmes		Aparato para hilar
Socios de Miraflores							
Marcha en la piel					Autexamen de la mama		Extracelular
Quisimos	Alfalfa	Repiten					
Falta de simetría							
Insecticida							
Zapatos							
Su apellido es							
Botón de encendido							
Curso							

Solución al Crucigrama

E	S	A	V	A	S
C	A	B	E	N	O
O	N	E	R	O	M
D	U	R	O	A	Z
S	A	S	O	M	A
O	I	C	A	M	S
R	A	N	U	L	E
S	I	A	E	O	B
S	F	R	I	T	U
A	C	P	A	C	A

**MARQUETERÍA**  
*Patricia Lüttecke*  
 PUERTO VARAS  
 San Ignacio 1325, Puerto Varas  
 +569 75288999  
 Lunes a Viernes : 10:00 a 13:30 / 15:30 a 19:00  
 Sábado: 10:00 a 13:30

**La Llave 95.9 F.M** Porque la Música hace bien..

Pronóstico de la cuenca del Lago Llanquihue

Máxima **12°** / **7°** Mínima

27.953,42

Año LXVI

Nº 10583

Día 191

**Santoral**

Sn. Elias

Telefonos Emergencias

Hospital	131
Bomberos	132
Carabineros	133
Investigaciones	134
Rescate Marítimo	137

Farmacias Turno

**PUERTO VARAS**  
 SALCO-BRAND  
 Del Salvador Nº 400, Local 49 Fono: 65-2234544

**LLANQUIHUE**  
 CRUZ VERDE  
 BAQUEDANO Nº 508, Fono: 65 2 242666

**FRUTILLAR**  
 FRUTILLAR  
 Carlos Richter Nº 162, Fono: 65 2 421334

Miércoles 10 de Julio de 2019

## Fundación PLADES Frutillar entregó balance de su gestión y proyecciones para el 2032

*La organización público-privada fundada el año 2012, ha desarrollado diversos proyectos de alto impacto social y económico en Frutillar y busca transformar a la comuna en ciudad sustentable, de aquí a 20 años.*



Con la presencia de autoridades regionales, concejales de la comuna y más de 60 vecinos, Fundación PLADES de Frutillar dio cuenta pública del resultado de su gestión, las proyecciones y desafíos a enfrentar en los próximos años. En la jornada se destacaron los proyectos y programas realizados el primer tercio del periodo de 20 años, plazo en el que se determinó de manera ciudadana - el año 2012 - que finalizarían el Plan Maestro gestionado por la Fundación. Este plan contiene una agenda de proyectos de infraestructura a largo plazo que tiene como objetivo hacer de Frutillar una ciudad socialmente integrada,

participativa y sustentable.

Claus Lindemann, Alcalde de Frutillar y presidente del Directorio de Fundación PLADES declaró en su discurso inaugural que "PLADES ha buscado mantener una cercanía y sintonía con la ciudadanía y autoridades de Frutillar, lo que sin duda ha ayudado al éxito de esta iniciativa y el conjunto de proyectos que impulsa, los que son necesarios técnicamente, pero también han sido priorizados por la comunidad". En este punto se destacó la importancia de determinar cuáles serán los futuros proyectos y programas que se desarrollarán el segundo tercio del periodo, de acuerdo con las necesidades locales y territoriales.

Los principales avances de los proyectos y programas correspondientes al primer tercio del periodo comprendido entre el año 2013 y 2018, fueron presentados por el Director Ejecutivo de la Fundación, Tomás Cortese, quien además presentó una selección de iniciativas socioculturales que han venido complementando y caracterizando el trabajo de esta organización, donde destaca el impulso para postular y obtener la nominación de la UNESCO como ciudad creativa de la música.

Cortese, explicó que el trabajo realizado por la Fundación se puede entender en tres grandes categorías territoriales: Cuenca, Ciudad y Barrios. "Para lograr resultados sustentables es importantísimo enfocar el trabajo en distintas escalas territoriales, las que tienen lógicas y tiempos muy distintos que hay que articular. Como ciudad tenemos que entender que somos parte de un territorio mayor que nos da sentido y sustento. Por otro lado la ciudad se compone de una diversidad de barrios con historias y necesidades distintas. Todo esto junto hace de Frutillar lo que es hoy pero también define qué es lo que puede llegar a ser en el futuro", explicó.

En la actividad, que se desarrolló en el Centro Diurno del Adulto Mayor de Frutillar, se informó sobre avances infraestructura, desarrollo social y barrios, destacando el plan de trabajo colaborativo que se está

desarrollando con el Municipio, tras un convenio firmado por tres años, (2018 al 2020), que incluye iniciativas como la postulación de fondos para la puesta en valor del Barrio Fundacional de Frutillar, el apoyo en la materialización del Parque urbano Richter, el diseño de un centro comunitario emblemático, la elaboración de proyectos para una extensa cartera de espacios públicos en ejes importantes de la ciudad, la elaboración de estudios y gestiones de prefactibilidad para futuro terminal de buses interurbanos.

En materia de desarrollo sociocultural, Fundación PLADES ha apoyado el desarrollo proyectos un conjunto importante de iniciativas de desarrollo sociocultural enfocadas en el fortalecimiento de las capacidades y participación de las personas, elemento fundamental para lograr la sustentabilidad de cualquier ciudad o territorio.

El Director Regional de CORFO Los Lagos, Rodrigo Carrasco, expresó su satisfacción tras los resultados de la cuenta pública "Creo que en Los Lagos tenemos liderazgos en muchos sentidos y ejemplo de ellos es lo que pasa acá en Frutillar. La ciudad creativa, la combinación público-privada de la que tanto se habla, finalmente podemos ver que se va transformando en resultados muy concretos", declaró.

Para más información visita <https://www.pladesfrutillar.cl/>

## Galería de Arte Bosque Nativo exhibe "Habitar transitorio" de María Soledad González

*La propuesta vinculada a la naturaleza plantea que cada momento es un habitar transitorio con énfasis en el color, el olor y lo táctil.*

"Habitar transitorio" es una serie de 19 acrílicos de distintos formatos dedicados a la naturaleza desde la visión personal de la artista plástica y ex directora de Extensión de la Universidad de Concepción, María Soledad González.

"Nací en el campo donde la visión del paisaje es muy distinta a la del mundo urbano. Uno se va a la ciudad porque tiene que ir al

colegio y crecer como persona. Pero nunca deja de soñar con su entorno que para mí es el entorno natural" reflexionó María Soledad sobre su motivación para desarrollar esta muestra que se exhibe durante el mes de julio en la Galería de Arte Bosque Nativo de Puerto Varas.

A lo que añadió "me interesa el paisaje que no está habitado porque tiene una comunicación más directa que el intervenido. El paisaje

del sur desde Puerto Montt hasta Coyhaique. Me gusta apropiarme de una realidad y transformarla hasta hacerla propia. Mi misión es que el espectador sea capaz de conocer otro territorio, una realidad distinta que percibimos con todos los sentidos".

La artista plástica y docente, además, se refirió a la tendencia de los artistas por trabajar temas en torno a la naturaleza: "Creo que los artistas jóvenes están comunicando, a través de su obra, lo que está pasando con el territorio y el desastre humano hacia la naturaleza. La imagen pictórica entra mucho más que la verbal. Los artistas jóvenes usan los métodos visuales para dar cuenta de lo que está pasando".

"Habitar transitorio" estará en exhibición durante todo el mes de julio en la Galería de Arte Bosque

Nativo, Casa Raddatz, ubicada en Avenida Vicente Pérez Rosales 1305 de Puerto Varas, la que realiza una invitación abierta a toda la comunidad a visitar y a disfrutar en forma gratuita del arte. El horario de atención es de lunes a viernes de 10:30 a 18:30 horas y sábados de 10:30 a 14:00 horas. Y sus actividades son desarrolladas en gran parte gracias al Programa Otras Instituciones Colaboradoras del Ministerio para las Culturas, las Artes y el Patrimonio.

Para mayor información puede llamar al 65 2713856, escribir al [programación@galeriabosquenativo.cl](mailto:programación@galeriabosquenativo.cl) o a través de sus redes sociales, Instagram: @fndbosquenativo y Facebook @FundacionBosqueNativo.



## Alumnos de la Escuela Rural Carlos Rodríguez París de Llanada Grande homenajearon al Grupo de Aviación N° 5 en su 90° Aniversario

*La jornada marcó el inicio de las actividades de celebración de un año más de vida de esta insigne unidad de vuelo.*

Con danza, música, pintura y poesía, los alumnos y el cuerpo docente de la Escuela Rural Carlos Rodríguez París de Llanada Grande homenajearon el viernes 5 de julio al Grupo de Aviación N° 5, con motivo de cumplirse en los próximos días su nonagésimo aniversario.

Una emotiva jornada, que congregó a padres y apoderados, y que tuvo un claro mensaje, retribuir el cariño y el compromiso de tantos hombres y mujeres de este insigne grupo de aviadores de la III Brigada Aérea, que por décadas y en innumerables ocasiones debe apoyar a la comunidad de Llanada Grande y otras localidades de la alta cordillera de la Región de Los Lagos, para entregar conectividad al trasladar elementos de construcción, alimentos para la pequeña gana-

dería y en algunos casos, evacuar a pacientes afectados por problemas de salud y que requieren de una atención hospitalaria de mayor complejidad en Puerto Montt.

La relación con este grupo de personas ya lleva años, y se nota por la calidez con que los habitantes de Llanada reciben a esta pequeña agrupación del Grupo 5, que con sus alas solidarias les trae alegría a estos más de 60 niños de enseñanza básica que esperan a estos hombres y mujeres para saludarlos y compartir con ellos una jornada que refleja amistad y apoyo mutuo.

En esta oportunidad, la directora del establecimiento Carola Poza Cichero, recibió a la delegación presidida por el Comandante en Jefe de la IIIª Brigada Aérea, General de Brigada Aérea (A) Cristian Eguía Calvo y el Comandante del Grupo

de Aviación N° 5, Comandante de Grupo (A) Percy Gómez Solís, además de Oficiales y Personal del Cuadro Permanente del Grupo de Aviación N° 5, quienes llevaron útiles escolares a los niños y niñas, artículos deportivos, además de una nueva estufa combustión lenta para el establecimiento, que reemplazará a una antigua salamandra.

El acto preparado con tanta dedicación por los alumnos y sus profesores, emociona a los padres que orgullosos ven crecer a sus hijos y saludan a los visitantes de Puerto Montt y expresan su agradecimiento a la Fuerza Aérea, lo que quedará en los recuerdos de oficiales alumnos principalmente que inician su carrera como pilotos de la Institución y que hoy palpan el apoyo real que entregan las alas del 5 en este lugar de marcada belleza

geográfica, anclada en una cordillera de los Andes majestuosamente nevada y rodeada de un tupido bosque nativo.

Al finalizar la presentación de los alumnos, el Comandante Gómez tuvo palabras de agradecimiento para los asistentes a esta actividad y señaló "Hoy en día es difícil enseñar a los niños el esfuerzo de tantos aviadores que desde el año 1929 forjaron la patria hacia el sur del país. Actualmente vemos el desarrollo de la aviación comercial, con vuelos directos de Puerto Montt a Balmaceda o de Balmaceda a Punta Arenas, pero es difícil imaginar cómo se logró esto. Quiero contarles, que ese desarrollo nació en la Chamiza, en Puerto Montt, y fue en la Escuadrilla de Anfibios N 1 y que luego pasó a denominarse Grupo de Aviación N 5, el que ustedes conocen. Esa labor no fue fácil, también quedaron hombres en el camino, como el Capitán Carlos Rodríguez París, que lleva por nombre su escuela, que realizando labores de apoyo a la comunidad perdió la vida en esta zona, pero que sus valores permanecen en nosotros y son la esencia principal del Grupo de Aviación N 5".



# VITRINA Comercial



**Concejal**  
**Rosa Benavides Mundaca**  
**Asesoría Jurídica**  
**y Proyectos**  
**Cel +569 82287540**

**DR. ALEJANDRO ALVAREZ**  
 Implantología  
 Rehabilitación Oral



**Puerto Varas**  
 San Pedro 451  
 2do piso, Oficina 3  
**Fono 65 2 235858**

**Puerto Montt**  
 Benavente 405  
 Oficina 504  
**Fono 65 2 295757**

[www.dr.alvarezimplantes.cl](http://www.dr.alvarezimplantes.cl)

**REPARADORA**  
**DE CALZADO**  
**"LA MODERNA"**

TAPILLAS  
 SUELAS  
 CIERRES  
 PARCHES  
 PUENTES  
 TACOS  
 COSTURAS



TRABAJO GARANTIZADO  
 POR 56 AÑOS DE EXPERIENCIA  
 COMO ZAPATERO

HORARIOS: DE LUNES A VIERNES DE  
 7:30 A 18:30  
 COLÓN 301 (A UNA CUADRA  
 DE SAN FRANCISCO)  
 CEL 996781478 / 982757636



**Veterinario 24/7**  
**a Domicilio** URGENCIAS

**Willy Rojas**

- Vacunación
- Desparasitación
- Enfermedades en General
- Microchip

**Celular:**  
**+569 82078167**



*Coloración*  
*Corte de Cabello*  
*Mechas tendencias*  
*Manicure y Pedicura*  
*Depilación*  
*Maquillaje y Pestañas*  
*Solarium*  
*Novias*

**Kimika**  
 Beauty Salon & Studio

Phone - +65 2234226  
 Email - [xgaete@kimika.cl](mailto:xgaete@kimika.cl)

San Francisco 917  
 Puerto Varas, Chile

**Vendo Parcela**  
**Media hectárea en**  
**Colonia Río Sur**

**Sector Colonia La Quemada,**  
**con 126 metros de**  
**borde de río Venado y**  
**bosque nativo.**  
**Intesados llamar al**  
**cel +569 94378359.**  
**Valor \$28 millones**



**Andrés Bello 304,**  
**Local 1**  
**Fono 65 2511567**

Horarios:  
 Lunes a Sábado de 9 a 22 horas,  
 domingo de 10 a 14  
 y de 18 a 22 horas



**Necesitas comprar**  
**un Regalo?**

La mejor variedad  
 Los mejores precios  
 La mejor ubicación



CON USTED A TODA HORA

**ATENCIÓN**  
**Lunes a Viernes de 9 a 19:30 hrs - Sábado de 10 a 18:00 hrs**  
 contacto@nikyregalos.cl Fono/Fax 65 - 2 232008  
 San Bernardo 420 - Puerto Varas



**Portal Ernestina**  
 Centro Comercial • Puerto Varas

- › Pastelería Francesa "Sandg'Lyon"
- › Pastelería y Panadería Argentina
- › Comercial Génesis: todo para la repostería
- › Tienda "El Hincha": Indumentaria deportiva para instituciones y colegios
- › Outlet Mujer Puerto Varas
- › Gomas Varas Repuestos

**GARCÍA MORENO 255, PUERTO VARAS**  
**CERCA DEL TERMINAL CRUZ DEL SUR**

## LOS MEJORES DESAYUNOS

A PARTIR DE LAS 8:00 AM

- 1 CAFÉ AMERICANO CON UN MUFFIN EMPORIO  
**\$ 1.500**
- 1 CORTADO CON UNA TOSTADA CON PALTA MOLIDA  
**\$ 2.690**
- TRES HUEVOS REVUELTOS O OMELETT  
 CON TOSTADAS, CAFÉ O TÉ  
**\$ 2.990**
- TAPADITO JAMÓN DE PAVO / GOUDA  
 CAFÉ O TÉ  
**\$ 2.890**
- CROISSANT CON JAMÓN Y QUESO  
 MÁS VASO DE JUGO NATURAL  
**\$ 2.990**
- UN PAN AMASADO JAMÓN QUESO  
 CAFÉ O TÉ O VASO JUGO DEL DÍA  
**\$ 2.590**
- CHIABATTA CAPRESE  
 (TOMATE/QUESILLO/PESTO)  
 CON UN VASO DE JUGO FRASCO  
**\$ 2.990**

SAN JOSÉ 320, PUERTO VARAS





# Centro de Arte Molino Machmar

AV GRAMADO 1.100, PUERTO VARAS  
MÁS INFORMACIÓN [contacto@molinomachmar.cl](mailto:contacto@molinomachmar.cl)

# 2019 jul



**EXPOSICIÓN**  
18 JULIO AL 30 DE AGOSTO | ARTISTA DEMECIO IMIO  
**Futawillimapu**  
SALA DE ARTES VISUALES / ENTRADA LIBERADA



**MAGIA**  
VIERNES 19 DE JULIO / 20:00 hrs  
**Mágicamente el Ilusionismo**  
SALA CAMM / ENTRADA GENERAL \$4.000 / PREVENTA \$3.000



**RECITAL INFANTIL**  
SÁBADO 20 DE JULIO / 11:30 hrs.  
**Encanto de niños**  
SALA CAMM / ENTRADA GENERAL \$3.000 / PREVENTA \$2.000



**Laboratorio de Cuentos**  
SÁBADO 27 DE JULIO / 11:30 hrs  
**Laboratorio de cuentos**  
SALA CAMM / ENTRADA GENERAL \$3.000 / PREVENTA \$2.000



**Cuenta Cuentos**  
DOMINGOS  
16:00 HRS  
CAFE INEFABLE



**Concurso literario JOVENES 2019**  
descarga las bases en [www.molinomachmar.cl](http://www.molinomachmar.cl)

### MAIN PARTNERS



### PARTNERS



### MEDIA PARTNERS



### PATROCINA

